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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»ПОВЕСТКА ДНЯ

Первоначально обсуж-
дение кандидатур 
прошло в профильных 

комитетах Госдумы. А затем 
на заседаниях палаты 13 и 14 
мая претенденты на высокие 
государственные посты из-
ложили программы основ-
ных направлений своей бу-
дущей деятельности. Те, кто 
работал и в прежнем составе 
кабмина, рассказали о том, 
что уже сделано. Парламен-
тарии задали кандидатам 
вопросы, после чего высту-
пили представители фрак-
ций. Позицию фракции ком-
мунистов изложил её руко-
водитель, Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий ЗЮГАНОВ. 
Он подчеркнул, что такая 
«процедура способствует 

оздоровлению кадровой по-
литики». 

Из десяти кандидатов на 
должности вице-премьеров 
фракция КПРФ поддержала 
трёх: Дениса Мантурова, за-
нявшего пост первого заме-
стителя председателя прави-
тельства, который будет, как 
и прежде, руководить про-
мышленностью, но уже в но-
вом статусе, бывшего мини-
стра сельского хозяйства 
Дмитрия Патрушева (он бу-
дет координировать сель-
ское хозяйство, АПК и эколо-
гию) и Дмитрия Чернышен-
ко, который, как и в прежнем 
кабинете министров, про-
должит курировать науку, 
спорт, туризм, СМИ, изда-
тельскую деятельность плюс 

просвещение и молодёжную 
политику.  

По остальным кандидату-
рам вице-премьеров фракция 
КПРФ при голосовании воз-
держалась. Свои посты сохра-
нили Татьяна Голикова (в её 
ведении остаются здравоохра-
нение, социальная сфера, 
культура, а также Федеральное 
агентство по делам нацио-
нальностей), Дмитрий Григо-
ренко (поле его деятельности 
— финансовая и контрольно-
надзорная сферы, цифровое 
развитие, связь, антимоно-
польная политика и руковод-
ство аппаратом правитель-
ства), Александр Новак (поми-
мо сферы энергетики, он 
возьмёт на себя экономиче-
ский блок), Алексей Оверчук 
(отвечает за госполитику в 
сфере международных отно-
шений, сотрудничество с госу-
дарствами — участниками СНГ, 
евразийское экономическое 
сотрудничество), Юрий Трут-
нев (продолжит курировать 

вопросы развития Дальнего 
Востока и Арктики, совмещая 
пост вице-премьера с долж-
ностью полномочного пред-
ставителя президента в Даль-
невосточном федеральном 
округе), Марат Хуснуллин (за 
ним останутся строительная 
отрасль и региональное раз-
витие). 

Новое лицо в списке вице-
премьеров — бывший ми-
нистр транспорта Виталий 
Савельев (он продолжит за-
ниматься транспортной сфе-
рой на более высоком уров-
не). А его место займёт кур-
ский губернатор Роман Ста-
ровойт, кандидатура которо-
го была поддержана фракци-
ей КПРФ.  

Проголосовав «за», депута-
ты-коммунисты выдали кре-
дит доверия губернатору Ка-
лининградской области Анто-
ну Алиханову, который воз-
главит минпромторг вместо 
Дениса Мантурова, и показав-
шей хорошие деловые каче-

ства на посту заместителя, а 
затем и первого заместителя 
министра сельского хозяйства 
Оксане Лут (теперь она займёт 
кресло министра). Высоко 
оценили коммунисты работу 
министра по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алек-
сея Чекункова, вновь утвер-
ждённого в этой должности. 

Фракция КПРФ воздержа-
лась по кандидатурам мини-
стра природных ресурсов и 
экологии Александра Козло-
ва, министра труда и соци-
альной защиты Антона Котя-
кова, министра просвещения 
Сергея Кравцова, министра 
здравоохранения Михаила 
Мурашко, министра строи-
тельства и ЖКХ Ирека Фай-
зуллина, министра науки и 
высшего образования Вале-
рия Фалькова, министра 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций 
Максута Шадаева, а также по-
лучивших новое назначение 
министра спорта Михаила 

Дегтярёва, который был де-
путатом Госдумы VI и VII со-
зывов от ЛДПР, а затем с 2021 
года губернаторствовал в Ха-
баровском крае, и министра 
энергетики Сергея Цивилёва, 
с 2018 года занимавшего пост 
губернатора Кемеровской 
области. 

Отразились на результатах 
голосования принципиальные 
разногласия КПРФ с прави-
тельством в вопросах финан-
сово-экономической полити-
ки. Фракция КПРФ проголосо-
вала против утверждения в 
должностях министра эконо-
мического развития Максима 
Решетникова и министра фи-
нансов Антона Силуанова. Не 
поддержали коммунисты и 
переназначение на пост ми-
нистра культуры Ольги Люби-
мовой. 

Таким образом, Госдума 
утвердила 16 федеральных 
министров. Всего же в новом 
составе правительства будет, 
как и раньше, 21 мини-
стерство. Руководители пяти 
из них — иностранных дел, 
обороны, внутренних дел, 
чрезвычайных ситуаций и 
юстиции — подчиняются 
президенту и назначаются 
на должность после консуль-
таций с Советом Федерации. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Утверждён новый состав 
правительстваГосдума утвердила новый состав правитель-

ства. Кандидатов на должности вице-премьеров и 
министров внёс на рассмотрение нижней палаты 
парламента назначенный на днях председатель 
правительства М. Мишустин. Такой порядок фор-
мирования высшего федерального исполнительного 
органа государственной власти применён впервые 
в соответствии с принятыми в 2020 году поправ-
ками в Конституцию.

Чисто 
буржуйское 

убийство 
 
В минувшее воскресенье суд отправил под арест 

на два месяца водителя автобуса из фирмы ООО 
«Такси». В Санкт-Петербурге 10 мая машина под его 
управлением упала в реку Мойку. Погибли семь пасса-
жиров. Водитель раскаялся и признал свою вину.

Уроженцу Таджикистана 
— 44-летнему Рахмату 
Курбонову грозит те-

перь до семи лет лишения сво-
боды по статье «Нарушение 
правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных 
средств, повлёкшее по неосто-
рожности смерть двух или бо-
лее лиц». Кроме того, как со-
общили СМИ, против него 
возбуждено ещё одно уголов-
ное дело за фиктивную ре-
гистрацию в своей квартире 
десятка иностранцев. 

Курбонов сперва пытался 
оправдаться: якобы у автобу-
са отказали тормоза, но по-
том признал свою вину и за-
явил, что раскаивается. Тем 
не менее суд его арестовал, а 
дело было передано в цент-
ральный аппарат Следствен-
ного комитета РФ. 

Разумеется, ряд СМИ и бло-
геров не преминули оттоп-
таться на национальности во-
дителя, иронично именуя его 
«ценным иностранным спе-
циалистом». Однако потом 
стали всплывать подробности 
о случившемся, а также о дея-
тельности организации, кото-
рой принадлежал автобус, и 
всё стало куда интереснее. 

Супруга Курбонова заявила 
о поистине жутких условиях 
труда своего мужа. С её слов, 
накануне происшествия он 
вернулся домой ночью после 
чуть ли не двадцатичасовой 
смены, а уже рано утром на-
чальство потребовало, чтобы 
он снова вышел на работу. Ес-
тественно, жена — лицо за-
интересованное, и ей не спе-
шили верить. К тому же за-
пись с видеокамеры в кабине 
автобуса не подтвердила вер-
сию о том, что водитель за-
снул за рулём. Судя по всему, 
Курбонов не спал, а перепу-
тал педали газа и тормоза. 

Однако потом появились 
сообщения об обысках в офи-
се ООО «Такси», которое вла-
деет попавшим в аварию ав-
тобусом. Следом был задер-
жан, а потом и арестован не-
посредственный руководи-
тель Курбонова — начальник 
автоколонны. То есть версия 
о нарушениях в самой орга-
низации начала подтвер-
ждаться. 

Ещё чуть позже, во втор-
ник, стало известно о задер-
жании гендиректора ООО «Так-
си». Но мало того, выясни-
лось, что этот человек оказал-
ся зицпредседателем Фунтом 
из бессмертного произведе-
ния Ильфа и Петрова. Орга-
низацией-перевозчиком он 

«руководил» номинально и на 
самом деле никакого участия 
в её деятельности не прини-
мал, получая за свои «услуги» 
долю малую, неприметную. 

Теперь следствию пред-
стоит выяснить истинных бе-
нефициаров этой бизнес-схе-
мы. Ну а мы можем сделать 
обоснованный вывод, что ко-
ренная причина гибели лю-
дей — не в мигранте-водите-
ле. Она кроется в том, как 
«работало» пресловутое ООО 
«Такси», и уже ясно, что по-
добное страшное происше-
ствие было лишь вопросом 
времени. С 1 января 2022 года 
компания 23 раза привлека-
лась к ответственности за на-
рушения, а общая сумма на-
ложенных на неё штрафов со-
ставила 3,6 млн руб. Тут уже 
возникают вопросы к чинов-
никам из Северной столицы, 
в чьи обязанности входили 
заключение контрактов с 
ООО «Такси» и контроль за 
его деятельностью. Штрафо-
вать-то штрафовали, но чем 
всё в итоге закончилось, мы 
теперь знаем. 

Интересно и мнение питер-
ского губернатора Беглова о 
взаимоотношениях город-
ских властей с бизнесом, ко-
торый заключённые контрак-
ты исполняет чёрт-те как. Вы-
ступая 14 мая с отчётом за 
пять лет, чиновник сообщил, 
что властям мешают жулики, 
но с ними пытаются догово-
риться, цитируем губернато-
ра: «Купите вы не пять яхт, 
купите две. Но это же тоже 
выгодно! Давайте по-честно-
му». Вот такое понятие о чест-
ности у Беглова, и комменти-
ровать это, на наш взгляд, из-
лишне. 

А ещё вспомним призывы 
нашего президента к прове-
ряющим органам «не кошма-
рить» бизнес, которые звучат 
с завидной регулярностью. 
Например, они есть в речах 
главы государства на послед-
них Петербургском междуна-
родном экономическом фо-
руме и Восточном экономи-
ческом форуме. Сегодня в от-
ношении многих частных 
предприятий действует мо-
раторий на проверки. В итоге 
власти не кошмарят бизнес, 
зато буржуи кошмарят граж-
дан: травят детей продукта-
ми в летних оздоровитель-
ных лагерях, разливают в бу-
тылки вместо напитков смер-
тельный яд, убивают пасса-
жиров автобусов в авариях. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ

Вызовы сегодняшнего дня 
масштабны и серьёзны. Отве-
тить на них должным образом 
— значит двинуться вперёд по 
пути социального, экономиче-
ского, культурного, политиче-
ского прогресса и укрепления 
государственности. В теку-
щей ситуации профсоюзы не 
могут и не должны быть по-
сторонними наблюдателями. 
Они должны стать активны-
ми соучастниками реализации 
позитивной экономической и 
социальной повестки обще-
ственного развития. 

Профсоюзы — организации, ко-
торые стоят на страже интере-
сов наёмных работников и 

обеспечивают их защиту. Профсоюзы 
— в первую очередь сами работники, 
реально осознающие собственную от-
ветственность перед своими семьями 
и своими товарищами. Поэтому рабо-
та настоящих профсоюзов — вопросы 
безопасности труда и охраны здоровья 
работников; вопросы заработной пла-
ты и её справедливого начисления и 
выплаты; вопросы рабочего времени 
и действенного контроля за перера-
ботками и сверхурочными; вопросы, 
связанные с формированием действи-
тельного уважения к человеку труда на 
его рабочем месте. Остальное от лука-
вого и даже не подлежит обсуждению. 
Остальное — не профсоюзы.  

Трудовой кодекс — это фундамент 
трудовых отношений. Это гарантия 
исполнения социальных договорён-
ностей и обязательств в экономиче-

ской сфере. Трудовой кодекс на каж-
дом этапе общественного развития 
должен отвечать вызовам времени и 
служить интересам общества в целом, 
гарантируя каждому работнику защи-
ту его прав и возможность реализации 
его интересов. Этот документ должен 
быть настоящим защитником эконо-
мических интересов человека труда 
как основы государства. Взаимная от-
ветственность, взаимное уважение, 
взаимное доверие — три базовые цен-
ности в рамках социального парт-
нёрства. Трудовой кодекс напрямую 
должен работать на рост экономиче-
ского развития государства. 

Прямая задача профсоюзов — блю-
сти исполнение Трудового кодекса в 
интересах наёмных работников и рас-
ширять его гарантии через отрасле-
вые соглашения и коллективные дого-
воры на предприятиях. Задачи проф-
союза — это формирование и разви-
тие здоровой производственной куль-
туры в вопросах охраны труда и безо-
пасности производства, создание 
всех условий для достойной заработ-
ной платы наёмных работников — за-
работной платы, которая бы обес-
печивала в полной мере возможность 
содержания полноценной семьи и мо-
тивировала бы включённость работ-
ника в производственные процессы; 
создание условий для того, чтобы у ра-
ботников, кроме рабочего времени, 
было время на полноценный отдых и 
на восстановление сил, на личностное 
и культурное развитие, на всесторон-
нее развитие и воспитание детей; соз-
дание всех условий для того, чтобы че-
ловек, который своим трудом создаёт 
нашу страну, чувствовал настоящее 

уважение и признательность за его 
вклад на своём рабочем месте.  

Трудовой кодекс действует сейчас 
большей частью в интересах работо-
дателей. Права профсоюзов и на-
ёмных работников в нём существенно 
ограничены, что никоим образом не 
способствует экономическому и об-
щественному развитию. Это данность, 
с которой мы живём. И на сегодняш-
нем этапе «равноправное социальное 
партнёрство» имеет существенный 
перекос в пользу сильнейшей сторо-
ны — работодателей. 

За более чем двадцать лет суще-
ствования нынешней редакции Тру-
дового кодекса профсоюзы и работни-
ки свыклись с ним и приспособились 
к нему. Ничего хорошего в этом нет. 
Но есть вызовы времени, которые тре-
буют сегодня принципиальных реше-
ний по вопросам заработной платы и 
рабочего времени, охраны труда и 
здоровья работников, расширения 
профсоюзных прав и гарантий, введе-
ния новых отраслей экономики и ра-
ботников, занятых в них в правовое 
поле трудовых отношений. Говорить о 
новых реалиях необходимо, и не про-
сто говорить, а создавать действен-
ный инструментарий для решения 
выше обозначенных вопросов. 

Поэтому внимание к Трудовому ко-
дексу со стороны парламентариев от 
КПРФ — это правильно. Но с самого на-
чала важно понимать, что Трудовой ко-
декс требует хирургической точности и 
не терпит спешки. Любые недоработки 
и любая неточность формулировок в 
первую очередь ударят по наёмным ра-
ботникам и будут использованы рабо-
тодателями для усиления собственных 

позиций. И тогда мы ещё долго не по-
лучим необходимых сегодня нам всем 
в рамках социального партнёрства обо-
юдной ответственности, обоюдного 
уважения и обоюдного доверия.  

Сегодняшнее время, по нашему 
мнению, требует пристального внима-
ния к таким инициативам, исходящим 
от профсоюзного сообщества, как: 

— безопасность производства и во-
просы охраны труда: усиление ответ-
ственности работодателей за наруше-
ние правил охраны труда и безопас-
ности производства; 

— заработная плата: включение 
премиальной (переменной, непосто-
янной) части в окладную, ограниче-
ние премиальной части в структуре 
заработной платы; регулирование ин-
дексации — установление нижнего 
фиксированного предела ежегодной 
индексации заработной платы (на 
официальный индекс инфляции); 

— рабочее время: вследствие разви-
тия автоматизации и роботизации 
производств нужно ставить вопрос о 
сокращении продолжительности ра-
бочего дня с сохранением уровня за-
работной платы; 

— отдельно проработать главы по 
вопросам платформенной занятости 
и занятости творческих работников; 

— профсоюзные организации: рас-
ширение прав и гарантий для проф-
союзных организаций; 

— профсоюзные организации в 
рамках социального государства 
должны стать единственным предста-
вителем наёмных работников в рам-
ках социального партнёрства; 

— следует возложить на работодате-
лей обязанность вступать в перегово-

ры с профсоюзными организациями с 
момента уведомления работодателя о 
создании и действии профсоюзной 
организации на предприятии; 

— коллективные переговоры и кол-
лективные действия: упрощение про-
цедур проведения коллективных пе-
реговоров и процедур проведения 
коллективных действий, возможность 
заключения и действия нескольких 
коллективных договоров на пред-
приятии; 

— дискриминация: доказательства 
отсутствия дискриминации на рабо-
чем месте возложить на работодате-
лей как на более сильнейшую сторону; 

— трудовые суды: создать новый 
инструмент для разрешения трудовых 
споров, который бы позволил в пол-
ной мере всем сторонам отстаивать и 
реализовывать свои права в рамках 
трудовых отношений. 

Конечно, это не полный список 
инициатив, связанных с вниманием к 
трудовому законодательству со сторо-
ны парламентариев от КПРФ. Он мо-
жет и должен дополняться, обсуждать-
ся в профсоюзном сообществе и в тру-
довых коллективах. Но без учёта и 
включения их в проект Трудового ко-
декса будет сложно говорить о доку-
менте, нацеленном на развитие эко-
номического и социального потен-
циала нашей страны. Нам нужна эко-
номика социального доверия и соци-
альной ответственности, опирающая-
ся на нормы нового народного Трудо-
вого кодекса. 

Дмитрий ТРУДОВОЙ, 
председатель Межрегионального 

профсоюза 
«Рабочая ассоциация» (МПРА). 

Защитить законом права трудящихся

СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Новая Каледония, наряду с 
Корсикой являющаяся 

одной из самых мятежных 
частей Франции, вновь 
охвачена протестами и 
столкновениями между сто-
ронниками и противниками 
независимости архипелага. 
Поводом для беспорядков 
послужил уже одобренный 
сенатом и обсуждаемый На-
циональным собранием 
страны проект конститу-
ционной реформы, преду-
сматривающей увеличение 
армии избирателей на мест-
ных выборах за счёт предо-
ставления права голоса граж-
данам, прожившим в замор-
ском владении Пятой респуб-
лики не менее 10 лет.  

На данный момент по со-
глашению от 5 мая 1998 года 
возможностью выражать во-
леизъявление обладают 
только те, кто обитал в Новой 
Каледонии с 1988 по 1998 год, 
а также их дети. Эта мера бы-
ла призвана обеспечить луч-
шее представительство кана-
ков — коренного народа, ока-
завшегося в меньшинстве в 
Новой Каледонии. Однако в 
результате почти каждый пя-
тый избиратель на этой тер-
ритории к 2024 году лишился 
права голоса. Глава француз-
ского МВД Жеральд Дарма-
нен, неоднократно посещав-
ший архипелаг, подчеркнул: 
правительство «берёт на себя 
ответственность» за измене-

ние ситуации, поскольку «за-
мороженный электорат боль-
ше не соответствует принци-
пам демократии». По про-
гнозам, реформа увеличит 
число избирателей на 14,5%. 

Приверженцы суверените-
та Новой Каледонии приняли 
в штыки грядущие преобра-
зования Основного Закона, 
рассматривая их как попытку 
Парижа «ещё больше прини-
зить значение канаков», со-
ставляющих по итогам пере-
писи пятилетней давности 
41,2% населения острова. 
Кроме того, необходимо учи-
тывать: после двух референ-
думов — в мае 2018-го и ок-
тябре 2020-го, где с неболь-
шим перевесом победили 

сторонники единства с Пари-
жем, — сепаратисты бойкоти-
ровали третий плебисцит в 
2021 году, заявив, что корона-
вирусные ограничения ме-
шают свободному волеизъяв-
лению. Таким образом, с точ-
ки зрения аборигенов, вопрос 
о независимости территорий 
остаётся открытым.  

В ночь с 13 на 14 мая Ну-
меа — столица особого адми-
нистративно-территориаль-
ного образования Франции, 
расположенного в юго-за-
падной части Тихого океана, 
снова превратилась в арену 
противостояния поборников 
суверенитета Новой Каледо-
нии и их оппонентов. Посту-
пили сообщения о десятках 
раненых, в том числе 50 по-
лицейских, а также о много-
численных сожжённых ма-
шинах, разграбленных мага-
зинах и почти сотне задер-
жанных. В попытке остано-
вить кровопролитие и маро-
дёрство верховный комис-
сариат Французской Респуб-
лики в Новой Каледонии 
ввёл в городе комендант-
ский час. СМИ Пятой рес-
публики уже сравнивают 
нынешний бунт с волнения-
ми, вспыхнувшими в 1984-м 
и продолжавшимися вплоть 
до 1988-го, в результате чего 
погибли 20 человек. 

Как отмечают француз-
ские политологи, с развити-
ем горной промышленно-
сти Новой Каледонии, зани-
мающей пятое место в мире 
по объёмам добычи никеля, 

значительное число ино-
странцев и жителей метро-
полии осели на заморской 
территории. А потому кана-
ки считают, что «у них отби-
рают будущее островов», 
причём судьбу аборигенов 
решают сенаторы и члены 
парламента, не имеющие 
никакого отношения к ар-
хипелагу.  

На самом деле всё происхо-
дящее очень даже в духе пре-
зидента Франции Эмманюэ-
ля Макрона, привыкшего 
принимать решения, а затем 
просто ставить оппонентов 
перед фактом и применять, 
если нужно, силу, тогда как 

проблемы местного населе-
ния должны решаться только 
путём обсуждений. 

Кризис в Новой Каледонии 
имеет и важный экономиче-
ский аспект. Новый всплеск 
беспорядков уже помешал 
обсуждению плана Парижа, 
нацеленного на придание 
второго дыхания никелевой 
отрасли заморского владе-
ния. На долю архипелага 
приходится 7% мировых за-
пасов этого металла, широко 
применяемого для производ-
ства аккумуляторов, в том 
числе для электромобилей. 
Вот только местные рудники 
находятся на грани краха из-

за рекордных убытков. В Па-
риже считают необходимым 
переориентировать никеле-
вую индустрию острова, об-
служивающую страны Азии, 
в сторону Старого Света, что-
бы, в частности, использо-
вать ценный металл в акку-
муляторах европейского про-
изводства. 

Эти попытки отвечают 
планам ЕС экономически от-
межеваться от Китая в сфере 
добычи и эксплуатации по-
лезных ископаемых.  

Словом, экономическое и 
стратегическое значение ар-
хипелага трудно переоце-
нить, особенно учитывая, 

что Гранд-Тер, самый боль-
шой из его островов, служит 
базой для крупнейшего 
французского контингента в 
Тихоокеанской зоне, насчи-
тывающего 1500 военнослу-
жащих.  

Примечательно, что с кон-
ца прошлого года борьба сто-
ронников и противников су-
веренитета Новой Каледо-
нии вышла на международ-
ный уровень. Всё началось с 
принятия спикером парла-
мента Азербайджана Сахиба 
Гафарова новокаледонской 
делегации в Баку. После этого 
азербайджанские флаги, как 
уже писала «Правда», посто-
янно мелькали на протестах 
против колониальной поли-
тики Франции, проходивших 
под стенами местного парла-
мента в Нумеа. В итоге Же-
ральд Дарманен осудил 
«крайне вредное вмешатель-
ство» Баку во внутренние де-
ла Пятой республики и обви-
нил Азербайджан в желании 
навредить ей из-за поддерж-
ки Парижем Армении. 

Фото Рейтер.

В Усть-Ишиме борются 
с наводнением 

Региональные власти выделили слишком 
мало ресурсов 

Что стоит за модным брендом? 
Работники сферы интернет-торговли 
вынуждены отстаивать свои права 4

Независимость на прилавке 
Центральноазиатские элиты превращают 
суверенитет своих стран в объект 
торговли 3
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Несколько месяцев назад в 
статье «Монетарный разворот 
в США» («Правда», №139, 

19.12.2023) мы писали про резкую 
смену курса в денежно-кредитной 
политике (ДКП) Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) США. Не-
смотря на всё ещё высокую инфля-
цию, «залипшую» на уровне, значи-
тельно превышающем целевой 
ориентир, на рекордно низкую без-
работицу и на сравнительно не-
плохие темпы экономического ро-
ста, американские денежные вла-
сти вдруг заговорили о начале цик-
ла снижения процентных ставок. 
Это произошло на декабрьском за-
седании ФРС.  

Мы тогда предположили, что ко-
ренной причиной этого внезапного 
разворота политики была необхо-
димость как-то повлиять на удру-
чающую ситуацию со стоимостью 
обслуживания госдолга США. Эта 

стоимость быстро растёт по мере 
погашения облигаций, выпущенных 
в период низких процентных ста-
вок, и замены их бумагами с более 
высокой доходностью. Если такое 
предположение об истинной при-
чине «голубиного» разворота ФРС 
верно, то это ставит под сомнение 
её независимость и решимость 
всерьёз бороться с инфляцией, а 
значит, инвесторам уже нельзя рас-
считывать на надёжность амери-
канской валюты как средства со-
хранения стоимости. Это серьёзней-
ший удар по репутации ФРС и аме-
риканского доллара как основной 
резервной валюты.  

Пока это предположение ещё не 
получило окончательного подтвер-
ждения, но развитие событий в по-
следние несколько месяцев предо-
ставляет дополнительные аргумен-
ты в его пользу. Посмотрим на эти 
события подробнее. 

Мягкая риторика ФРС на де-
кабрьском заседании при-
вела к значительному смяг-

чению финансовых условий: доход-
ности облигаций пошли вниз, а ры-
нок акций рванул к новым верши-
нам (подробнее о том, что такое 
«финансовые условия», см. «Моне-
тарный цугцванг», «Правда», №12, 
09.02.2023).  

Точнее говоря, процесс смягчения 
финансовых условий начался не-
много раньше — после октябрьского 
заседания ФРС, которое проходило 
на фоне резко выросших доходно-
стей облигаций. На том заседании 
глава ФРС заявил, что в дальнейшем 
повышении ключевой ставки нет 
необходимости, так как «рынок де-
лает за ФРС её работу» по ужесточе-
нию финансовых условий. К де-
кабрьскому заседанию финансовые 
условия уже значительно смягчи-
лись, и логично было ожидать воз-
врата ФРС к жёсткой риторике.  

Однако на декабрьском заседа-
нии этого возврата не произошло; 
более того, риторика ФРС ещё боль-
ше смягчилась, что и стало оконча-
тельным подтверждением её «го-
лубиного» разворота (подробнее см. 
указанную выше статью «Монетар-
ный разворот в США»). С этого мо-

мента на американском финансо-
вом рынке началось мощнейшее 
ралли: рынок акций устремился к 
новым историческим максимумам, 
а доходность облигаций при этом 
снизилась ещё сильнее (в октябре 
доходность американских 10-лет-
них гособлигаций достигала 5%, а 
на минимуме в конце декабря она 
опустилась до 3,8%; сейчас она со-
ставляет 4,5%). 

Смягчение финансовых условий 
очень быстро привело к новому раз-
гону инфляции: она в годовом вы-
ражении (то есть к соответствующе-
му периоду прошлого года) растёт 
уже три месяца подряд и в марте со-
ставила 3,5% — максимум с прошло-
го сентября. Уровень текущей ин-
фляции (месяц к предшествующему 
месяцу) ещё более показателен. Те-
кущая инфляция в США ускоряется 
уже 6 месяцев подряд: она составила 
соответственно 0,1, 0,2, 0,2, 0,3, 0,4, 
0,4% для шести месяцев с октября 
2023-го по март 2024 года. 

Более того, растёт и базовая ин-
фляция (core CPI, то есть инфляция 
за исключением продовольствия и 
энергоносителей), которая считается 
более информативной. В годовом 
выражении этот показатель из-за 
эффекта базы пока ещё стабилен (на 

уровне 3,8% в феврале — марте), но 
в месячном выражении рост уже 
очевиден: соответственно 0,2, 0,3, 
0,3, 0,4, 0,4, 0,4% для 6 месяцев с ок-
тября 2023-го по март 2024 года. 

Текущий рост цен 0,4% в месяц в 
грубом годовом пересчёте даёт по-
рядка 5%, а это для США очень мно-
го. Напомним, что целевой ориентир 
по инфляции в США составляет 2% 
(строго говоря, целевой ориентир в 
США задаётся не по индексу потре-
бительских цен, а по индексу потре-
бительских расходов Core PCE, кото-
рый считается немного по-другому, 
но это не принципиально).  

 

К ак же американский центро-
банк реагировал на разгон 
инфляции? Сначала чинов-

ники ФРС делали вид, что всё это 
случайные временные флуктуации, 
но, когда в апреле вышли данные 
за март, не замечать новый тренд 
на ускорение инфляции стало уже 
невозможно. Главе ФРС Джерому 
Пауэллу пришлось публично при-
знать, что борьба с инфляцией «по-
требует больше времени, чем ожи-
далось ранее». Его выступление от 
16 апреля было выдержано в на-
столько жёсткой тональности, что 
журнал The Economist охарактери-

зовал его как «разворот, отменяю-
щий предыдущий разворот» («a pi-
vot upon a pivot»).  

Однако мы тогда не стали спе-
шить с подобными выводами, 
предпочитая дождаться итогов оче-
редного заседания ФРС, которое 
прошло 1 мая. И действительно, 
решение ФРС оказалось неожидан-
но «голубиным»: ключевая ставка 
была сохранена (как и ожидалось), 
но было объявлено, что с июня бу-
дут резко снижены темпы сокра-
щения баланса ФРС. Сейчас ФРС 
сокращает свой портфель гособли-
гаций США на 60 млрд долларов в 
месяц, а с июня объём сокращения 
снизится до 25 млрд.  

Напомним, что сокращение ба-
ланса ФРС, называемое также «ко-
личественным ужесточением», это, 
по сути, «печатный станок наобо-
рот». Не вдаваясь в детали, его мож-
но понимать так: ФРС просто про-
даёт гособлигации со своего баланса 
на открытом рынке, в результате че-
го деньги изымаются из финансовой 
системы. Если же говорить более 
точно, то сокращение баланса у ФРС 
работает следующим образом: при 
погашении гособлигаций, находя-
щихся на её балансе, ФРС получает 
деньги от минфина, но не покупает 

на них новые гособлигации взамен 
погашенных, в результате чего её 
баланс сокращается, а из финансо-
вой системы деньги изымаются. Од-
нако на экономическую суть дела 
это уточнение влияет мало. 

Надо отметить, что о возможном 
сокращении темпов количественно-
го ужесточения ФРС впервые в этом 
цикле ДКП заговорила на мартов-
ском заседании, когда цифры по ин-
фляции уже были тревожными, по-
этому решение о сокращении тем-
пов не было для рынка неожидан-
ностью. Однако никто не ожидал, 
что это сокращение окажется столь 
значительным — особенно после 
упомянутых выше жёстких выступ-
лений Пауэлла в апреле. 

Более того, пресс-конференция 
Пауэлла по итогам заседания оказа-
лась совсем не такой жёсткой, как 
его апрельские выступления; его тон 
на пресс-конференции лучше всего 
можно охарактеризовать словом 
«нерешительный». Пауэлл признал 
проблему ускорения инфляции, но 
по поводу дальнейших действий 
ФРС высказался крайне расплывчато 
и неопределённо. Однако при этом 
он чётко проговорил, что дальней-
шего повышения ставок не плани-
руется.  

Как во времена войн или Инфляция в США, несколько притормозившая во второй 
половине прошлого года, опять поднимает голову. Между 
тем пространство для манёвра в борьбе с ней у амери-
канских финансовых властей стремительно сужается, 
так как из-за высоких процентных ставок расходы на об-
служивание госдолга растут как снежный ком, а теперь 
уже и экономический рост начал замедляться. Впереди 
либо стагфляция и неконтролируемый рост госдолга, 
либо (что гораздо более вероятно) капитуляция перед ин-
фляционным давлением и возвращение к мягкой денежно-
кредитной политике, что сильно ударит по репутации 
американского доллара как основной резервной валюты.

Памяти 
правдиста 

 
Коллектив «Правды» понёс тяжёлую утрату: скоро-

постижно скончался член редколлегии, заведующий 
отделом производства и распространения газеты 

 МУСИЕНКО 
Николай Михайлович 

Окончив с отличием факультет журналистики МГУ, 
он навсегда связал свою судьбу с печатным словом. 
Сначала были пробы пера в издательстве «Колос», 
«Учительской газете», в разных журналах, и, наконец, 
в октябре 1988 года Николай Михайлович пришёл в 
«Правду». Тридцать пять лет отданы работе в главной 
коммунистической газете. Он поднимался по ступень-
кам профессионального мастерства, будучи коррес-
пондентом агропромышленного отдела, спецкором 
отдела стран Содружества, обозревателем социально-
экономического направления. Подготовленные им 
статьи отличали глубокое проникновение в суть про-
исходящих процессов, отточенный слог, твёрдая прин-
ципиальность. 

Бесконечно любознательный, он постоянно срывался 
с места и куда-то мчался: настоящей его страстью бы-
ли путешествия по местам, связанным с творчеством 
выдающихся мастеров отечественной культуры — пи-
сателей, художников, композиторов. Из своих поездок 
Николай Михайлович привозил материалы, публика-
ции которых на страницах «Правды» неизменно со-
путствовал успех. 

Мы потеряли доброго друга, талантливого журнали-
ста, надёжного товарища. 

Выражаем искренние соболезнования семье и близ-
ким покойного. 

ПРАВДИСТЫ.

Спасибо, друзья! 
 
Благодарю редакцию газеты «Правда» за до-

стоверную информацию, которую вы предостав-
ляете читателю. Это ставит мозги на место, 
приводит мысли в порядок. Во всех СМИ показы-
вают и рассказывают о «великих победах» и «за-
воеваниях» — всё хорошо и прекрасно, но на 
самом деле это не так. Именно этот информа-
ционный мрак и мешает левым силам побеждать 
на всех выборах. 

Я живу в деревне, работы здесь как не было, так 
и нет. Если бы во всех регионах открылись народ-
ные предприятия (и в нашей деревне в том числе), 
это было бы совсем не сложно, я бы нашёл туда 
работника. 

Спасибо всем за всё! 
Сергей ТЫРТЫШНЫЙ. 

Краснодарский край.

Личные взносы в Фонд под-
держки «Правды» передали 
через общественную при-
ёмную, Сбербанк и почтовы-
ми переводами в марте 
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ДЕПУТАТ ПРИШЁЛ НА ПОМОЩЬ

К онстантин Германович 
побывал в деревне Аше-
ваны, которая сейчас за-

топлена. Вот что он передал 
для наших соцсетей: 

— Ситуация тяжёлая. Вода 
продолжает прибывать. Про-
рвало дамбу в деревне Ашева-
ны, деревня затоплена прак-
тически полностью. Из Ашеван 
немало людей эвакуировалось, 
но многие уезжать не хотят. 
Погиб скот — вода прибывала 
очень быстро, не все успели 
увести скот, особенно овец, на 
более высокое место. Были и 

случаи, когда овец успели пе-
регнать, но отара по привычке 
пошла домой и погибла. У лю-
дей просто не хватало сил 
удержать скотину, ведь живут 
в Ашеванах в основном пен-
сионеры. Поэтому ситуация 
катастрофическая, ущерб 
очень большой. Ашеваны мож-
но было отстоять, если заранее 
оказали бы помощь. А так для 
защиты деревни жителям вы-
дали всего лишь несколько со-
тен мешков, люди сами купили 
плёнку, чтобы укрепить дамбу, 
сами работали, но сил не хва-

тило. Кстати, несмотря на то, 
что пострадала практически 
вся деревня, жители после спа-
да воды намерены возвра-
щаться в свои дома, восста-
навливать их. Татарская дерев-
ня Ашеваны считается самой 
старой в Омской области, ско-
ро отметит 800-летие. Первое 
упоминание об этом населён-
ном пункте датируется двадца-
тыми годами XIII века.  

Константин Ткачёв как де-
путат делает первые выводы 
о работе государственных 
служб и властей Омской обла-
сти по борьбе с наводнением: 

— Говорят, что наводнение в 
этом году — максимальное за 
всю историю наблюдений. То-
пило в 40-е годы прошлого ве-
ка, в 70-е, в 2015—2016 годах. 
Но такой высокой воды ещё не 
было. О работе местной адми-
нистрации отзывы противо-
речивые. Понятно, что район-
ный бюджет просто не позво-
ляет проводить какие-то серь-
ёзные противопаводковые ме-
роприятия. Рассказывают, что 
в апреле и начале мая на воз-
ведении дамб работал всего 
один экскаватор, его дёргали с 
места на место, и прорывы 
дамб как раз на тех участках, 
где он не успел доделать рабо-
ту. Глава района, по моей ин-
формации, в больнице. Уже 
почти месяц в северных рай-
онах безвылазно находится ви-
це-губернатор Алексей Рома-
хин, многое решает. С другой 
стороны, жители хвалят дирек-
тора Усть-Ишимского ДРСУ 
Андрея Смолина, говорят: всё, 
что в возможностях организа-
ции, он делает. Работает МЧС, 
людей эвакуируют, в пунктах 
временного пребывания усло-
вия хорошие, хотя, конечно, на-
строение у людей тяжёлое. 

Под угрозой затопления на-
ходятся и многие улицы са-
мого Усть-Ишима. 11 мая Кон-
стантин Ткачёв сообщил о 
прорывах дамб: 

— Паводок усиливается, пик 
наводнения ещё не миновал. 
Сегодня ночью прорвало дамбу 
в двух местах. Сейчас остаётся 
одна дамба — это по улице Вод-
ников. Работаем с семи утра, 
укрепляем сооружения. При-
ехали помогать сотрудники 
МЧС, местные жители, кто мо-
жет, укрепляют эту дамбу. Все 
остальные дамбы, которые бы-
ли построены, сегодня ночью 
стихия одолела. Я работаю на 
укреплении дамбы. Чтобы не-
много воодушевить людей, 
принёс Знамя Победы. Люди 
восприняли хорошо. К сожале-
нию, жители Усть-Ишима, ко-
торых беда не коснулась, не 
проявляют активности. Прихо-
дят помогать лишь те, у кого 
дом уже подтоплен или нахо-
дится на грани подтопления. 
По-прежнему не хватает рабо-
чих рук. Задействованы все на-
личные ресурсы: и сотрудники 
МЧС, и люди привозят свои 
помпы, откачивают воду, за-
щищая береговую линию. По-
года отвратительная, ветер 
очень сильный, дует как раз в 
сторону берега, кое-где есть 
промоины, протечки. Мы ста-
раемся оперативно заложить их 
мешками с грунтом, но ситуа-
ция критическая. Мост, кото-
рый находится внутри посёлка, 
тоже затоплен. Люди по макси-

муму заправляются бензином 
и газом, на случай если посёлок 
будет отрезан от заправки. 

12 мая возникла угроза под-
топления для РЭС. 

— Поступила просьба ко всем 
жителям Усть-Ишима, кто мо-
жет, подъехать к РЭС, районной 
электростанции, — сообщил 
Константин Ткачёв. — Техно-
логически сложный объект. На-
ходится под угрозой подтоп-
ления. До полного затопления 
осталось 20 см. Если её затопит, 
все останутся без электриче-
ства, то есть без тепла и воды. 

И ещё несколько наблюде-
ний Константина Ткачёва: 

— Местный священник про-
плыл с иконой по Ишиму и 
Иртышу, видимо, разговари-
вал со стихией. Из неприятно-
го: опять на горе людей стали 
зарабатывать ушлые предпри-
ниматели. Сейчас в Усть-Иши-
ме оказались в дефиците са-
поги-болотники. Если раньше 
они стоили тысячу-полторы, 
то сейчас цена взлетела до пя-
ти тысяч. И то их раскупили, в 
наличии нет. Подскочили це-
ны на такси. Местных пред-
принимателей никто не конт-
ролирует, и они необоснован-
но взвинчивают цены. Сейчас, 
скорее всего, они вырастут на 
продукты питания и пр. Идут 
разговоры, что местным будет 
проще ездить в Тюменскую 
область, чем покупать у своих 
предпринимателей. 

Главный вывод нашего де-
путата: для того чтобы проти-

востоять наводнению, регио-
нальные власти выделили 
слишком мало ресурсов. На 
возведении дамб и оказании 
помощи пострадавшим рабо-
тают сотрудники МЧС, однако 
никакая другая структура не 
направила своих людей в Усть-
Ишимский район. Если на 
строительстве дамбы вдоль 
трассы Омск — Тюмень рабо-
тали курсанты военных учи-
лищ, то в Усть-Ишиме людям 
приходится обходиться свои-
ми силами, а какие силы в се-
верных деревнях, где почти 
нет молодёжи? Недостаёт тех-
ники, причём её нужно было 
гораздо больше ещё в апреле, 
когда стало понятно, что рай-
ону грозит наводнение. Не 
хватает рабочих рук на самих 
дамбах. Районная админист-
рация создала условия для 
приёма волонтёров, людей 
кормят, есть где переночевать, 
но помощников всё равно ма-
ло. Нужна система «граждан-
ского быстрого реагирова-
ния»: когда есть потребность 
в один момент сконцентри-
ровать силы на каком-то 
проблемном участке. Район-
ные бюджеты настолько ма-
лы, их расходование настоль-
ко забюрократизировано, что 
власти не способны всерьёз 
противостоять стихийным 
бедствиям. 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 

соб. корр. «Правды». 
Омская область. 

В Усть-Ишиме борются 
с наводнением 

 
Депутат Законодательного собрания Омской области от КПРФ Константин 

Ткачёв со съёмочной группой телеканала «Обком ТВ» 9 мая уехал в Усть-
Ишимский район, чтобы встретиться с жителями, снять репортаж о ситуации 
и по возможности помочь северянам. В течение всей поездки он вёл репортаж 
для группы «КПРФ Омск» в социальной сети «ВКонтакте».

8 декабря 1905 года, во время все-
общей забастовки в городе Ново-
российске, был создан Совет ра-

бочих депутатов. Его верхушку соста-
вили профессиональные революционе-
ры, оказавшиеся в этом приморском 
городе «в нужный момент». К Совету 
присоединились солдаты и казаки мест-
ного гарнизона. Они разоружили поли-
цию, а рабочие дружины, созданные в 
том числе в Сочи и Туапсе, стали конт-
ролировать порты и железную дорогу.  

12 декабря Совет взял власть в Но-
вороссийске в свои руки. По его поста-
новлению были закрыты почти все 
правительственные учреждения, на 
предприятиях организованы рабочие 
комитеты и введён 8-часовой рабочий 
день. Созданный народный суд осво-
бодил всех политических заключён-
ных. Печатным органом республики 
стали «Известия Совета рабочих депу-
татов». На две недели (12—25 декабря) 
власть в городе оказалась в руках Со-
вета. Этот короткий период вошёл в 
историю под названием «Новороссий-
ская республика».  

24 декабря командующий Черномор-
ским флотом направил в мятежный го-
род броненосец «Двенадцать апосто-
лов». «Для устрашения местного насе-
ления» — так было сказано в приказе.  

25 декабря при поддержке броне-
носца царские войска вошли в город. 
Начались аресты и репрессии. Воен-
ный суд приговорил семерых руково-
дителей Новороссийской республики 
к смертной казни, которую заменили 
пожизненной каторгой, и 13 человек 
— к различным срокам каторжных ра-
бот. Но революционная борьба с кро-
вавым царизмом продолжалась.  

В 1906 году ушедший в подполье 
Черноморский комитет РСДРП с по-
мощью надёжных, преданных партии 
людей организовал в селе Михайлов-
ский Перевал, под склоном горы Тха-
ча-Гочук, нелегальную типографию.  

В подземное, тщательно замаскиро-
ванное помещение из Новороссийска 
были доставлены печатная машина, 
наборные кассы со шрифтами, бумага, 
лампа, керосин. Типография стала вы-
пускать революционные листовки, ко-

торые распростра-
нялись на цемент-
ных заводах Ново-
российска, в порту 
и железнодорож-
ных мастерских. 
Их также достав-
ляли в соседние 
города: Геленджик, Туапсе, Сочи.  

На розыск места, где печатались 
«противоправительственные прокла-
мации», были брошены полицейские 
и жандармы. Однако им не удалось 
найти подпольную типографию боль-
шевиков. 

Постоянным связным партийного 
комитета с типографией по доставке 
ей рукописей, бумаги, краски и других 
материалов стал молодой член РСДРП 
Захар Матушевич — «товарищ Захар». 
Он же являлся одним из самых наход-
чивых и смелых распространителей 
листовок.  

Когда через год возникла угроза об-
наружения полицией подпольной ти-
пографии, товарищ Захар был в числе 
тех, кто сумел скрытно перевезти её 

из горного тайника в Новороссийск. 
Там она снова начала выпускать пе-
чатную революционную продукцию. 

Когда личностью Захара Матушеви-
ча заинтересовалась полиция, он уехал 
в Сибирь. «Устроился на работу горня-
ком, профессия адски трудная, однако 
полюбилась. Укрепляю дружбу с шахтё-
рами. Провожу среди них революцион-
ную агитацию. Она им по душе...», — 
сообщал он в письмах товарищам из 
далёкой Сибири.  

Захар Матушевич стал кадровым 
горняком, более сорока лет трудился в 
подземных кладовых Родины: в Си-
бири, Армении, Киргизии, на Украине. 
Выйдя на заслуженный отдых, «това-
рищ Захар» вернулся в родной Ново-
российск.  

65 лет назад, 2 мая 1959 года, на Ми-
хайловском перевале, на обочине шос-
се напротив горы Тхача-Гочук, было 
особенно людно. Свыше тысячи празд-
нично одетых геленджичан собрались 
на митинг, посвящённый открытию 
мемориальной доски в районе распо-
ложения подпольной типографии Но-
вороссийского комитета РСДРП в 
1906—1907 годах. На мероприятии 
присутствовали старейшая участница 
подпольного революционного движе-
ния Мария Бобрук и другие большеви-
ки. Захар Матушевич рассказал, как 
они в этой типографии печатали пер-
вомайские листовки.  

Со временем Захар Матушевич отыс-
кал землянку, в которой находилась 
подпольная типография. Мозолистые 
руки старого шахтёра подняли из раз-
ных глубин тонны земли на северо-вос-
точном склоне горы Тхача-Гочук. В об-
валившемся подземелье удалось найти 
рассыпанный шрифт, металлические 
части от печатной машины, остатки 
разбитого абажура керосиновой лампы, 
бутылку с машинным маслом. 

Отмечая вместе нынешний Перво-
май, коммунисты Геленджика, Абин-
ска и Анапы посетили этот объект 
культурного наследия регионального 
значения. Историческое место они 
увидели площадкой для проведения 
маёвок в Краснодарском крае и выра-
зили желание разыскать саму ту зем-
лянку, где печатали свои листовки 
большевики.  

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Геленджик. 
Краснодарский край. 
 
q Памятный знак на месте подполь-
ной типографии Новороссийского  
комитета РСДРП. 

КАК ЭТО БЫЛО

Большевистский шрифт 
будет собран

Мемориальная доска, установленная около села Михайловский Перевал справа 
от Сухумского шоссе, утопает в молодой зелени. Какие-то колючие растения 
цепляются за одежду, пока я поднимаюсь к серой плите, чтобы сфотографиро-
вать её надпись: «Здесь у подножья горы Тхача-Гочук в 1906—1907 годах нахо-
дилась подпольная типография Новороссийского комитета Р.С.Д.Р.П.». 
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Итак, основная причина нового 
разгона инфляции в США — 
это преждевременное смяг-

чение денежно-кредитной политики 
ФРС, хотя и выраженное не в факти-
ческих действиях, а только в смене 
риторики (реальные действия были 
объявлены на майском заседании и 
начнутся только с июня).  

По сути, американский центро-
банк опять наступает на грабли, на 
которых США уже изрядно потопта-
лись в 1970-х годах, когда они не-
сколько раз пытались обуздать раз-
бушевавшуюся инфляцию, но не до-
водили дело до конца, и она возвра-
щалась. Десятилетие 1970-х годов 
американские экономисты впослед-
ствии окрестили Великой инфляци-
ей (по аналогии с Великой депрес-
сией 1930-х годов). 

Выйти из инфляционного пороч-
ного круга тогда помогла лишь твёр-
дая позиция экстренно назначенного 
главой ФРС легендарного Пола Вол-
кера, который, несмотря на издержки 
для экономики, всё-таки довёл дело 
борьбы с инфляцией до победного 
конца. Тем самым он восстановил 
пошатнувшуюся репутацию амери-
канского доллара как основной ре-
зервной валюты. Что, кстати, позво-
лило США ещё несколько десятиле-

тий получать огромные «дивиденды» 
от этого статуса, тем самым много-
кратно окупив те издержки, которые 
американская экономика понесла от 
периода жёсткой ДКП.  

Так что же, чиновники ФРС уже 
забыли про десятилетие Великой ин-
фляции? Конечно, нет! Тот травма-
тичный опыт настолько закрепился 
в коллективной памяти американ-
цев, что его так просто не забудешь. 
Да и нынешний эпизод постковид-
ного разгона инфляции продолжает 
вызывать немалое недовольство у 
простых граждан, что особенно 
значимо для чиновников в предвы-
борный год. Так почему же ФРС, не-
смотря ни на что, продолжает смяг-
чать ДКП? 

По-видимому, за такой политикой 
стоят именно соображения о не-
обходимости хоть как-то снизить 
нагрузку на бюджет от резко расту-
щих процентных расходов. У Пола 
Волкера такой проблемы не было: 
госдолг США на тот момент как про-
цент ВВП был гораздо ниже, чем 
сейчас. В начале 1980-х, когда Волкер 
проводил свою сверхжёсткую ДКП, 
долг американского федерального 
правительства находился на уровне 
30—35% от ВВП (здесь и далее, где 
не сказано иное, имеется в виду так 

называемый public debt — госдолг за 
вычетом межведомственного долга, 
то есть госбумаг, находящихся на 
балансе госорганов, включая ФРС).  

Сейчас (по состоянию на четвёр-
тый квартал 2023 года) американ-
ский госдолг достиг 121% от ВВП. 
Это даже выше, чем было на макси-
муме по окончании Второй мировой 
войны. За период войны общий долг 
американского федерального пра-
вительства вырос с 50% ВВП в 1941 
году до 119% ВВП в 1946-м. Однако 
после войны госдолг США стал до-
вольно быстро сокращаться, пока не 
вернулся на исторически нормаль-
ные уровни (порядка 40% ВВП).  

Теперь же ситуация иная: в по-
следние двадцать лет каждый кризис 
в США приводит к резкому росту 
уровня госдолга, который потом уже 
практически не снижается. Так, фи-
нансовый кризис 2007—2008 годов 
привёл к росту американского гос-
долга от 65 до 100% ВВП; примерно 
там этот показатель и закрепился на 
весь период до ковидного кризиса. 
Ковидный кризис спровоцировал 
взлёт госдолга до 133% ВВП во вто-
ром квартале 2020 года. Это про-
изошло не только из-за роста объёма 
долга, но и из-за резкого падения 
ВВП, поэтому по мере восстановле-

ния ВВП (как мы помним, оно было 
V-образным и очень быстрым) про-
изошло небольшое снижение пока-
зателя отношения госдолга к ВВП — 
до 117%. Однако с начала 2023 года 
этот показатель опять начал быстро 
расти и, как уже сказано, к настоя-
щему времени достиг 121%.  

Сам по себе уровень госдолга 121% 
от ВВП — это очень много, но не бес-
прецедентно много. Для сравнения: в 
наиболее проблемных странах Евро-
зоны — в Италии и в Греции — этот 
показатель составляет 137 и 160% со-
ответственно. Не говоря уже о Япо-
нии, общий госдолг которой состав-
ляет более 250% ВВП (порядка поло-
вины из этого объёма находится на 
балансе Банка Японии), но Япония — 
это совсем особый случай, со своей 
совершенно уникальной спецификой. 

Американский уровень госдолга в 
121% ВВП не был бы столь острой 
проблемой, если бы не процентные 
ставки. Ведь при чуть меньшем, но 
сопоставимом уровне госдолга в 
2010-х годах при околонулевых про-
центных ставках чистые расходы на 
его обслуживание составляли поряд-
ка 200—300 млрд долларов в год и 
были не особо обременительными 
для американского бюджета. В 2022 
финансовом году они выросли до 

475 млрд долларов, в 2023 финансо-
вом году (закончившемся в конце 
сентября минувшего года) они со-
ставили уже 659 млрд долларов. Для 
сравнения: доходы американского 
федерального бюджета в 2023 фи-
нансовом году составили 4,4 трлн 
долларов, расходы — 6,1 трлн долла-
ров, а дефицит бюджета составил 
1,7 трлн долларов, или 6,3% ВВП.  

В 2024 году рост процентных рас-
ходов продолжается — по мере по-
гашения госдолга, размещённого ра-
нее под низкие ставки, и замены его 
госдолгом с более высокой доход-
ностью. Здесь речь идёт об огромных 
объёмах: по оценкам специалистов, 
в течение 12 месяцев, с апреля 2024-
го по март 2025 года, минфину США 
придётся рефинансировать госдолг 
на рекордные 9,3 трлн долларов (для 
сравнения: общий объём госдолга 
США составляет порядка 34 трлн 
долларов); плюс к тому на финанси-
рование дефицита бюджета потре-
буется разместить гособлигаций ещё 
примерно на 2 трлн долларов. Итого 
в ближайший год придётся выпу-
стить гособлигаций примерно на 11 
трлн долларов. Они будут выпущены 
под высокую доходность, а значит, 
расходы на обслуживание госдолга 
ещё больше вырастут. 

Итак, в настоящее время в США 
затраты на обслуживание долга уже 
составляют весьма значительную 
долю расходной части федерального 
бюджета. Перераспределить на вы-
плату госдолга средства, сократив 
другие статьи бюджета, не получа-
ется по политическим причинам. 
Поэтому рост расходов на обслужи-
вание долга напрямую транслиру-
ется в увеличение дефицита бюдже-
та, и, как следствие, госдолг растёт 
ещё быстрее.  

Дефицит бюджета в размере 6,3% 
ВВП, который был у США в 2023 фи-
нансовом году, — это очень много. 
Подобные показатели ранее наблю-
дались только во времена войн или 
экономических кризисов. В 2024 фи-
нансовом году дефицит бюджета, 
скорее всего, окажется ещё больше. 
Таким образом, США постепенно 
входят в долговую спираль, и пока 
процентные ставки остаются высо-
кими, выскочить из этой спирали у 
них не получится.  

 

В связи с этим весьма показа-
тельна динамика мировых цен 
на золото. Так, ещё в первых 

числах октября минувшего года зо-
лото стоило немногим более 1800 
долларов за тройскую унцию. К кон-
цу февраля нынешнего года оно по-
дорожало до 2044 долларов за ун-
цию, а затем начался взлёт котиро-
вок «в турборежиме»: всего лишь за 
6 недель цена жёлтого металла вы-
росла почти на четыреста долларов 
— до нового исторического макси-

мума 2431 доллар за унцию (внутри 
торгового дня 12 апреля).  

Для понимания масштаба этого 
движения напомним, что прежний 
(то есть до начала нынешней волны 
роста) исторический максимум по 
золоту составлял порядка 2070 дол-
ларов за унцию; он был достигнут в 
начале марта 2022 года на пике па-
ники в связи с началом СВО. Вообще, 
до диапазона 2000—2100 долларов 
за унцию цена золота дорастала не-
сколько раз, а вот дальше пройти 
никак не могла. Теперь же она с лёг-
костью преодолела этот «заколдо-
ванный» диапазон.  

Затем был некоторый откат цены 
(до уровней чуть ниже 2300 долла-
ров за унцию), спровоцированный, 
в частности, жёсткой риторикой 
ФРС в середине апреля. Однако 
после «голубиного» майского засе-
дания ФРС рост цен на золото опять 
возобновился. К настоящему мо-
менту (по закрытию торговой не-
дели 10 мая) золото стоит 2363 дол-
лара за унцию. 

Таким образом, взлёт цен на зо-
лото, начало которого фактически 
совпало с «голубиным» разворотом 
ФРС, ещё раз подтверждает, что ми-
ровые финансовые рынки уже всерь-
ёз засомневались в надёжности ны-
нешней финансовой системы, осно-
ванной на фиатных (то есть необес-
печенных) валютах и, в первую оче-
редь, на американском долларе. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

экономических кризисов

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

«Более 120 самых ак-
тивных лидеров пио-
нерского самоуправ-

ления со всей Белоруссии ста-
нут участниками слёта «БРПО 
— территория возможно-
стей», — рассказала К. Сорока. 
— За право попасть на слёт 
боролись более 3 тысяч ребят, 
участвуя в течение учебного 
года в республиканском пат-
риотическом проекте пионер-
ских поручений «Сохраняем 
и созидаем». 

Слёт развернётся на круп-
нейших площадках столицы: 
в Национальной библиотеке 
Беларуси, парке Победы и 
Национальном олимпий-
ском комитете. За два дня 
насыщенной программы ре-
бятам предстоит не только 

поделиться опытом работы 
на местах, но и решить акту-
альные задачи развития и 
улучшения качества работы 
территориальных детских 
палат БРПО. 

«16 мая в Национальной 
библиотеке Беларуси пройдёт 
праздничное открытие слёта 
при участии лучших детских 
коллективов Минска. В его 
рамках состоится церемония 
награждения победителей 
проекта «Сохраняем и сози-
даем». Одновременно на тер-
ритории Нацбиблиотеки раз-
вернётся квест-игра «БРПО — 
территория лидеров», которая 
будет представлена 11 интер-
активными локациями с раз-
нообразием VR-игр. Ребята 
познают тайны нейросетей на 

точке «Будущее в нейросе-
тях», станут участниками на-
учного шоу в «Лаборатории 
БРПО», раскроют свой лидер-
ский потенциал на «Террито-
рии лидеров». Ярким завер-
шением первого дня слёта бу-
дет пионерская дискотека, где 
наградят команды-участницы 
квест-игры», — отметила 
председатель ЦС БРПО. 

Во второй день слёта у сте-
лы «Минск — город герой» со-
стоится церемония прощания 
с пионерским галстуком с уча-
стием 50 лучших пионеров 
столицы, которые пополнят 
ряды Союза молодёжи. Затем 
мероприятия переместятся на 
площадку Национального 
олимпийского комитета, где 
пройдёт конференция «Твои 
идеи — твоя жизнь» с презен-
тацией проектов инициатив 
лидеров детских палат БРПО. 

В завершение конференции 
всех участников ждёт сюр-
приз — долгожданная презен-
тация новой серии мульт-
фильмов «Октябрята — страна 
юных патриотов», а также но-
вой песни и клипов БРПО.

День пионерской дружбы
В Минске отметят День пионерской дружбы.  

Об этом сообщила корреспонденту БЕЛТА председа-
тель Центрального совета Белорусской республикан-
ской пионерской организации (БРПО) Кристина Сорока.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Центральноазиатские эли-
ты превращают суверенитет 
своих стран в объект торговли 
и с радостью привечают новых 
«покупателей». Очередным сви-
детельством этого стало 
турне главы британского МИД 
Дэвида Кэмерона по республи-
кам региона, завершившееся 
подписанием ряда важных со-
глашений. 

 

О том, что Запад пытается закре-
питься в Центральной Азии, пре-
вратив её в опорный пункт про-

тив Китая, России и Ирана, «Правда» 
писала неоднократно. Мы рассказывали 
о многочисленных визитах в регион 
американских и европейских диплома-
тов, об обретении «второго дыхания» 
многосторонними форматами «C5+1» и 
«Евросоюз — Центральная Азия». И это 
не считая активности тех же Франции 
или Германии, которые, не довольству-
ясь рамками ЕС, установили собствен-
ные контакты с местными элитами. 
Президент первой — Эмманюэль Мак-
рон в ноябре прошлого года посетил 
Казахстан и Узбекистан, а канцлер вто-
рой — Олаф Шольц незадолго до этого 
принял в Берлине глав всех пяти рес-
публик.  

Тем загадочнее была инертность Ве-
ликобритании — страны, которая со вре-
мён колониального владычества над 
Южной Азией рассматривала регион как 
зону своих интересов и шла на открытое 
и тайное вмешательство в его дела. Как 
оказалось, затишье было временным, и 
Лондон тщательно готовился к «выходу 
на авансцену». Подтверждением этого 
стал доклад с говорящим названием 
«Страны на перепутье: сотрудничество 
Великобритании и Центральной Азии». 
Он был представлен Комитету по ино-
странным делам Палаты общин бри-
танского парламента в конце прошлого 
года. Документ охарактеризовал поли-
тику Лондона на данном направлении 
недопустимо слабой и без обиняков на-
звал противодействие влиянию Москвы 
одной из главных целей.  

После этого состоялся обмен делега-
циями на министерском уровне. В Ка-
захстане побывал министр промышлен-
ности и экономической безопасности 
Великобритании Нусрат Гани, с ответ-

ным визитом туманный Альбион посе-
тили представители министерства про-
мышленности и строительства. Резуль-
татом переговоров стало подписание 
дорожной карты о сотрудничестве в 
разведке и добыче редкоземельных ме-
таллов. К налаживанию всесторонних 
контактов призвала Лондон и киргиз-
ская делегация во главе с премьер-ми-
нистром Акылбеком Жапаровым.  

Подвести черту под этими предвари-
тельными усилиями и вывести отноше-
ния на новый уровень взялся самолично 
министр иностранных дел Великобри-
тании Дэвид Кэмерон. В конце апреля 
он совершил турне по пяти странам 
Центральной Азии. Поставленную Лон-
доном задачу — создать задел для нара-
щивания влияния в регионе — можно 
считать достигнутой. За исключением 
Узбекистана, чей президент Шавкат 
Мирзиёев перед приездом гостя взял 
отпуск, Кэмерона принимали на выс-
шем уровне.  

Дипломат привёз из поездки внуши-
тельный перечень достигнутых догово-
рённостей. Наиболее значительное из 
них — соглашение о стратегическом 
партнёрстве, подписанное с руковод-
ством Казахстана. Как сообщается, до-
кумент «послужит правовой основой 
для развития двустороннего сотрудни-
чества в ещё более широком спектре 
областей, включая образование, крити-
чески важные минералы, изменение 
климата, финансы и деловую среду, обо-
рону и безопасность, науку и техноло-
гии, культуру, а также связи между людь-
ми». «Я уверен, что этот всеобъемлющий 
документ заложит качественно новую 
основу для расширения нашей много-
гранной двусторонней повестки дня», 
— заявил по этому поводу президент 
республики Касым-Жомарт Токаев. Свои 
филиалы в Казахстане откроет ряд бри-
танских вузов, компания Carpark Trans-
former намерена построить здесь стан-
ции зарядки электромобилей, а фарма-
цевтический гигант AstraZeneca лока-
лизует в стране производство лекарст-
венных средств. 

С Киргизией подписана дорожная 
карта двустороннего сотрудничества на 

2024—2026 годы, с Узбекистаном — ме-
морандум о взаимопонимании в транс-
портно-инфраструктурной сфере. На пе-
реговорах с руководством Таджикистана 
Кэмерон обсудил открытие прямого 
авиасообщения и отправку трудовых 
мигрантов на сезонные работы в Вели-
кобританию. Наконец, в ходе диплома-
тического вояжа были презентованы об-
щерегиональные инициативы. Среди 
них — создание двух инвестиционных 
фондов, нацеленных, как утверждают в 
Лондоне, на поддержку малого бизнеса 
и проектов в области «зелёной» энерге-
тики. Их суммарная капитализация на 
первом этапе составит 50 миллионов 
фунтов стерлингов. «Мы хотим поддер-
жать центральноазиатские компании. 
Британские фирмы и эксперты могут 
сыграть важную роль в этом», — объявил 
Кэмерон.  

Кроме того, анонсировано двукратное 
увеличение финансирования междуна-
родной стипендиальной программы 
Chevening  Scholarships, которая позво-
лит студентам из региона продолжать 
учёбу в британских вузах. Отдельные 
инициативы направлены на поддержку 
преподавателей английского языка и 
обеспечение учебниками школ и вузов 
региона.  

 

Практически во время каждой 
своей остановки Дэвид Кэмерон 
как заклинание повторял слова о 

том, что центральноазиатские столицы 
не должны делать выбор в пользу ка-
кой-то одной иностранной державы. В 
то же время всё содержание турне пока-
зывало обратное. Лондон, равно как и 
Вашингтон, стремится ослабить связи 
региона с Россией и Китаем. В этом 
признаётся и сам министр, когда он не 
скован дипломатическим этикетом. 
«Мы живём в конкурентном мире. Если 
вы хотите защищать и продвигать бри-
танские интересы, вам надо выбраться 
за пределы своей страны и конкуриро-
вать. Центральная Азия находится в 
эпицентре крупнейших проблем, кото-
рые стоят перед нами, и для Великобри-
тании и региона жизненно важно, чтобы 
мы способствовали его будущему про-

цветанию», — заявил Кэмерон журна-
листам перед началом поездки.  

Ещё откровеннее высказалась предсе-
датель комитета Палаты общин по ино-
странным делам Алисия Кернс. По её 
словам, подписанные во время поездки 
главы МИД соглашения «помогут Вели-
кобритании нарастить свою «мягкую си-
лу» и влияние в регионе». «Для располо-
женных вдоль линии разлома между 
Россией и Китаем стран Центральной 
Азии защита их независимости и суве-
ренитета имеет первостепенное значе-
ние», — в присущей буржуазным поли-
тикам фарисейской манере уверяет 
Кернс. К слову, и Кэмерон, не особо стес-
няясь в выражениях, использовал слово 
«сэндвич» для обозначения региона, гра-
ничащего с Китаем и Россией. А во время 
записи интервью в Туркмении он мно-
гозначительно показал на горы, сопро-
водив свой жест словами, что за ними 
«всего в 40 километрах» находится Иран. 
В Бишкеке Кэмерон сообщил журнали-
стам о сотрудничестве с властями Кир-
гизии для недопущения реэкспорта то-
варов «российской военной машине». 

Несмотря на очевидную экспансио-
нистскую направленность усилий Запа-
да, местные власти с готовностью вклю-
чаются в эту рискованную игру. Во мно-
гих случаях они не просто соглашаются 
с предложениями «пришельцев», но 
угодливо выдвигают собственные ини-
циативы. Так, министр иностранных дел 
Киргизии Жээнбек Кулубаев предложил 
британцам направить инвестиции в раз-
работку редкоземельных металлов и в 
энергетику. А глава правительства рес-
публики Акылбек Жапаров поведал го-
стям о посещении завода компании 
Concrete Canvas во время своей поездки 
в Великобританию. По его словам, Биш-
кек заинтересован в сотрудничестве с 
корпорацией, производящей бетонное 
полотно для систем ирригации. Подоб-
ным заискиванием западные страны не 
преминут воспользоваться для реали-
зации своих далеко идущих планов в 
регионе. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 

Независимость на прилавке

Выставка была направлена 
на развитие сельскохозяй-

ственной отрасли и поддерж-
ку местной продукции. Здесь 
предприниматели и фермеры 
представили свою продукцию 
на 263 стендах, 56 из которых 
было отдано женщинам. 

«Исламский Эмират намерен 

поддерживать фермеров, пре-
доставляя им улучшенные се-
мена и другие предметы для по-
вышения качества сельхозпро-
дукции, а также призывая инве-
сторов вкладывать средства в 
эту отрасль и поддерживать 
фермеров», — заявил исполняю-
щий обязанности зампремьера 

по политическим вопросам 
Мавлави Абдул Кабир на цере-
монии открытия выставки. 

Администрация Афганиста-
на ежегодно проводит агро-
ярмарку для поддержки сель-
скохозяйственного сектора, от 
которого зависит около 80 
процентов населения (почти 
35 млн человек) страны. 

 
q Так оформлен один из 
стендов на выставке. 

Фото Синьхуа.

Агроярмарка в Кабуле 
Министерство сельского хозяйства, ирригации и жи-

вотноводства временного правительства Афганистана, 
информирует Синьхуа, организовало сельскохозяйствен-
ную выставку в столице страны Кабуле.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Вот только с реальностью 
такой «призыв» ничего 
общего, конечно, не имел. 

Под «свободой» фашисты по-
нимали само право на жизнь, 
пока заключённый был в со-
стоянии работать. Если же нет, 
то и жизнь его на этом закан-
чивалась. Либо в печи крема-
тория, либо в газовой камере… 

Почему всё это вспомнилось 
сейчас? А дело в том, что не-
давние заявления канцлера 
Германии Олафа Шольца весь-
ма и весьма перекликаются с 
упомянутым лагерным слога-
ном. И адресованы эти заявле-
ния были… сотням тысяч укра-
инских беженцев, буквально 
наводнивших ФРГ за прошед-
шие два года. Так, на недавней 
встрече с гражданами страны в 
Потсдаме, как сообщило изда-
ние «Бильд», канцлер подчерк-
нул, что право на пребывание 
украинцев в Германии напря-
мую связано с их трудоустрой-
ством. Кто хочет, может и будет 
работать — добро пожаловать, 
живите и радуйтесь! И можно 
не беспокоиться за свой статус 
беженца: киевским военкомам 
такие лица выдаваться не бу-
дут.  

Другими словами, «работа 
делает свободным» любого 
украинца от неизбежной мо-
билизации на фронт и спасает 
от выдачи в качестве нерабо-

тающего лица официальному 
Киеву. Так что, работайте, граж-
дане «незалежной», в поте лица 
на благо своей новой родины 
вдали от грохота сражений и 
потоков крови. Эти ужасы вам 
грозить не будут. 

Добавим, что канцлер не 
случайно впервые чётко связал 
вид на жительство в ФРГ и тру-
довую занятость. Заявления на 
эту тему вызваны тем, что  
доля работающих украинцев в 
Германии особенно мала по 
сравнению с другими страна-
ми — членами ЕС. По офици-
альной статистике, в ФРГ ра-
ботают менее 25% украинских 
беженцев. В соседней Дании, 
например, целых 77%. И это  
на фоне неоднократных вы-
сказываний того же Олафа 
Шольца, что необходимо ак-
тивнее предоставлять работу 
любым мигрантам, чтобы 
уменьшить кадровый дефицит 
во многих сферах трудовой 
деятельности. 

Особую важность заявле-
ниям Шольца придаёт и внеш-
ний контекст. Как известно, 
Киев отчаянно пытается убе-
дить мужчин-беженцев при-
зывного возраста вернуться в 
страну. На этом фоне позиция 
канцлера выглядит убийствен-
ной для режима Зеленского, ис-
пытывающего огромный кад-
ровый дефицит в своих вой-

сках. Но канцлеру в данном слу-
чае «своя рубаха ближе к телу». 
По его мнению, рынку труда 
Германии именно сейчас не-
обходимы ещё несколько сотен 
тысяч рабочих рук. 

Кстати, не только в ФРГ, но и 
в ЕС в целом ныне идут интен-
сивные дебаты о том, должен 
ли Евросоюз «поддержать Киев 
в процессе мобилизации». Ряд 
стран считают, что такое было 
бы возможным «за счёт пре-
кращения поддержки всех муж-
чин-беженцев призывного воз-
раста». И это не случайно: всё 
громче звучат там голоса мест-
ных жителей, требующих де-
портации многих беженцев, 
нигде не работающих, но полу-
чающих хорошие пособия и 
живущих в своё удовольствие 
за счёт урезания доходов, дота-
ций и различных льгот корен-
ного населения. 

В той же ФРГ проживают сей-
час более 1,1 млн украинских 
беженцев, что составляет почти 
четверть от всех, кто бежал из 
«незалежной» в Европу после 
февраля 2022 года. А потому 
позиция Германии в вопросе о 
судьбе таких репатриантов и 
считается ключевой. Не слу-
чайно канцлер Шольц высту-
пил со своими заявлениями 
именно сейчас: право пребы-
вания в ЕС украинским бежен-
цам гарантировано до марта 
2025 года. Будет затем продле-
ние или нет — вопрос никак не 
сегодняшнего дня. Вот и пошёл 
глава немецкого правительства 
по более надёжному пути по-
лучения необходимых рабочих 
рук, подсказанному ему тем са-
мым лозунгом над воротами 
Освенцима… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Шольц и…  
«опыт Освенцима»

Как известно из истории, нацисты — им была 
свойственна сентиментальность даже на фоне са-
мых жестоких деяний — любили располагать над во-
ротами своих лагерей смерти лозунги, которые, по 
их мнению, должны были вселять надежду на спасе-
ние узникам гитлеровского режима. Одним из таких 
лозунгов и была надпись над воротами концлагерей 
Освенцим и Заксенхаузен — «Arbeit macht frei», что в 
переводе значит «Работа делает свободным».

ПРАГА. Конфликт на Украи-
не необходимо остановить, после 
чего следует начать переговоры 
о будущем устройстве страны, 
заявил президент Чехии Петр Па-
вел в интервью британскому те-
леканалу «Скай ньюс». Как под-
черкнул чешский лидер, надо 
оставаться реалистами: «наивно» 
предполагать, будто Киеву удаст-
ся вернуть себе занятые РФ тер-
ритории в обозримом будущем. 
При этом, отметил Павел, воюю-
щим сторонам важно достичь 
компромисса в урегулировании 
кризиса, «но не без согласия 
Украины, России и стран, которые 
выступят гарантами этого согла-
шения». 

 
ВАШИНГТОН. Закон «О про-

зрачности иностранного влия-
ния», 14 мая окончательно при-
нятый парламентом Грузии, «не 
соответствует американским цен-
ностям и чаяниям грузинского на-
рода», а также отдаляет перспек-
тивы вступления республики в ЕС 

и НАТО, заявил замглавы пресс-
службы госдепартамента США Ве-
дант Пател. По данному вопросу 
также высказался глава управле-
ния по координации санкций гос-
депа США Джим О’Брайен, при-
грозивший Тбилиси введением 
ограничений и «пересмотром 
всей финансовой помощи Ва-
шингтона».   

 
КИЕВ. После вступления в силу 

подписанного президентом 
Украины Владимиром Зелен-
ским закона, ужесточающего по-
рядок мобилизации в стране, в 
ряды ВСУ рискует направиться 
каждый 10-й мужчина призыв-
ного возраста, сообщил экс-спи-
кер генштаба Вооружённых сил 
Владислав Селезнёв. Не менее 
интересное заявление сделал гла-
ва офиса Зеленского Андрей Ер-
мак, предложивший государст-
вам-союзникам тратить на «неза-
лежную»  0,25% своего ВВП, а 
также передать ей замороженные 
активы РФ. 

ХЕЛЬСИНКИ. Правительство 
Финляндии готовит изменения 
в законодательство, упрощаю-
щие процедуру отчуждения 
жилья у россиян, вовремя не 
вносящих взносы за недвижи-
мость вследствие прекращения 
обмена платежами между фин-
скими и российскими банками 
ввиду санкций. Согласно дей-
ствующим нормам, должнику 
требуется выдать предупрежде-
ние об изъятии недвижимости, 
однако в случае с россиянами 
это сделать проблематично: 
почтовые и курьерские службы 
на направлении из Финляндии в 
Россию не работают. Теперь же 
для конфискации имущества у 
владельцев, с которыми невоз-
можно связаться, достаточно 
опубликовать предупреждение 
или решение об изъятии в «Офи-
циальном вестнике», издавае-
мом канцелярией кабмина.   

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Отгораживаются 
донельзя 

Польские власти изучают возможность 
возведения второй линии заграждений на 
границе с Белоруссией. Об этом сообщил за-
меститель министра внутренних дел Че-
слав Мрочек в эфире телеканала TVP Info, 
информирует интернет-портал RuBaltic.Ru. 

По словам замминистра, ещё одна линия 
заграждений может быть возведена в при-

граничной полосе, так как в этой зоне нет не-
обходимости получать отдельное разрешение 
на строительство. 

«Окончательное решение по этому вопросу 
примет премьер-министр Дональд Туск на ос-
нове анализа, подготовку которого мы завер-
шаем», — отметил Мрочек. 

Замглавы МВД рассказал, что модернизация 
возведённых в 2022 году заграждений на гра-
нице с Белоруссией может быть завершена 
уже в нынешнем году. На эти цели запланиро-
вано израсходовать до 1 млрд злотых (250 млн 
долларов).
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Российской Федерации 

— Чем вы занимались до того, 
как устроились в компанию 
«Вайлдберриз»? 

— В течение своей трудовой дея-
тельности я работала на несколь-
ких предприятиях. Последние 30 
лет трудилась на химическом ком-
бинате ОАО «Невинномысский 
Азот» в должностях от аппаратчика 
до руководителя разных уровней. 
А также руководила общественны-
ми организациями комбината: бы-
ла секретарём комитета комсомола 
предприятия, а впоследствии — од-
ной из создателей и председателем 
независимого профсоюза пред-
приятия — первичной профсоюз-
ной организации «Защита труда». 

— Какие впечатления у вас от 
работы на складе? 

— С самого начала у меня по-
явилось два противоречивых чув-
ства. С одной стороны, мне очень 
понравилось, что на складе рабо-
тает в основном молодёжь. Все 
трудятся активно, с азартом. От-
ношения между работниками доб-
рожелательные. Подсказывают и 
помогают друг другу. Подкупают 
сразу и свободный график, а также 
возможность работать по сдель-
но-премиальной системе оплаты 
труда. Но, с другой стороны, воз-
никает чувство беспокойства в 
связи с явными нарушениями 
норм трудового законодательства, 
охраны труда и пожарной безо-
пасности. 

— Расскажите в общих словах о 
своём предприятии. В чём за-
ключалась ваша работа на складе? 

— Склад является самостоятель-
ным предприятием, оказывающим 
услуги маркетплейсу ООО «Вайлд-
берриз». Складской комплекс пред-
ставляет собой огромный ангар пло-
щадью в несколько гектаров. Рядом 
строятся ещё два складских корпуса. 
Таких складов на территории нашей 
страны большое количество. 

Трудоустройство работников на 
нашем предприятии официально 
по трудовому договору. В данный 
момент на складе трудятся около 
трёх тысяч человек. Заявлено было, 
что при выходе на полную мощ-
ность здесь будут работать порядка 
пяти тысяч человек. Основная часть 
работников оформлены кладовщи-
ками. Но на самом деле они просто 
рабочие склада. Занимаются сбор-
кой, сортировкой, упаковкой, при-
ёмкой и прочими работами. 

— А что именно вас обеспо-
коило в плане обеспечения норм 
охраны труда? 

— В первый же день, когда я вы-
шла на смену, увидела, как на скла-

де проводятся сварочные работы. 
Я, как бывший работник химком-
бината, хорошо понимаю, что такое 
пожарная безопасность, и была, ко-
нечно, неприятно удивлена. Не бу-
ду останавливаться на подробно-
стях, но меня учили совсем иному 
отношению к организации потен-
циально опасных работ. 

Сразу спросила: «Куда бежать, 
если что-то загорится?», и получи-
ла ответ, что «если что случится, 
будут ворота открываться». А если 
случилось бы? Если бы человек 500 
разом рванули спасаться в одни 
ворота? Да ещё и не знаешь, в ка-
кую сторону бежать: склад огром-
ный. Никаких огнетушителей и 
схем эвакуации там не было, и ни-
кто ни о чём новичков не инструк-
тировал. Просто говорили: «будете 
нарушать технику безопасности — 
будем штрафовать». Но письменно 
никаких инструкций не было и  
обучения тоже. 

— А кто руководит деятель-
ностью склада? 

— Трудовой коллектив не про-
информирован о руководителях и 
администрации склада. Все вопро-
сы, связанные с трудовой деятель-
ностью, можно задать только либо 
в разделе «Поддержка» в личном 
кабинете мобильного приложения 
«WB Job», либо направив почтовым 
отправлением с курьером на офи-
циальный адрес регистрации ком-
пании, по которому расположен 
один из пунктов выдачи заказов в 
нашем городе. 

Руководство непосредственно 
работами на складе осуществляют 
так называемые старшие. Совсем 
недавно некоторые «старшие» ста-
ли носить на груди бейджи с указа-
нием фамилии, имени и отчества. 
До этого никто не знал, кто они и 
как их на самом деле зовут. Но 
приказов о назначении этих «стар-
ших» руководителями работ в от-
делах склада никто из рядовых ра-
ботников не видел. 

— Каковы условия труда на 
предприятии? 

— В трудовом договоре чётко 
написано, что сотрудник должен 
работать по графику два через два 
с 9.00 до 21.00. Но во всех рекламах 
и в отделе персонала при трудо-
устройстве всем сообщают, что со-
трудник работает по собственно-
му, удобному ему графику. Так 
выгодно именно работодателю. 
Он не платит надбавку за работу в 
ночное время (20%). А работники 
с удовольствием трудятся в сво-
бодном графике и молчат по по-
воду доплаты. 

Спецодежду выдают в фирмен-
ном стиле. Но качество её вызыва-
ет множество нареканий. Зимой 
ноги на бетоне ужасно мёрзнут в 
летних «фирменных тапочках». Ра-
ботники постоянно простывали. 
Нательное бельё, даже майки, под 
униформу категорически не раз-
решали надевать: якобы регламент 
фирмы не позволял. Потом разре-
шили, но потребовали, чтобы оно 
было обязательно чёрного цвета и 
с вышитым логотипом «Wildberri-
es». До смешного доходило: люди 
этой вышивкой занимались целую 
неделю. Кто сам вышивал, кто бегал 
по ателье. 

Важно отметить, что за выдачу 
спецодежды с работника сразу 
списывают в электронной систе-
ме около 2000 рублей — то есть 
ты ещё к работе не приступил, а 
уже работодателю должен, отра-
батывай. 

— А иначе без спецодежды к 
работе не допускали? 

— Конечно же, нет. Заносить в 
помещение склада ничего нельзя. С 
собой можно брать только свой про-
пуск на верёвочке, очки, если они 
нужны, и индивидуальный канце-
лярский нож — он нужен для рабо-
ты, для разрезания упаковки. Мо-
бильный телефон разрешён только 
кнопочный, без фотокамеры. 

Внутри две проходные, в двух 
раздевалках — для мужчин и для 
женщин. При проходе все обязаны 
раздеться до нижнего белья, как на 
выходе, так и на входе. Чтобы при-
ложить электронный пропуск и 
пройти через турникет, приходится 
стоять в таком «голом» виде в оче-
реди. Так как на складе гибкий гра-
фик, в любое время люди приходят 
и уходят, то очередь из сотрудни-
ков в неглиже скапливается посто-
янно. Женщины стоят так, в трусах 
и бюстгальтере, не просто на виду 
друг у друга, а ещё и под видеока-
мерами. Кроме того, необходимо 
пройти и «фейсконтроль» перед 
специальным оборудованием. 

Поначалу шкафчиков в разде-
валках катастрофически не хвата-
ло. Было их всего примерно около 
тридцати на более чем тысячу ра-
ботников. Естественно, шкафчики 
не закрывались и было воровство. 
В пакете свои вещи куда-нибудь 
сунешь, в угол какой-нибудь, и 
идёшь работать. 

Правда, в июле прошлого года 
открылись новые раздевалки со 
шкафчиками, оборудованными 
электронными замками: в муж-
ском и женском буфере по 600 
шкафчиков. Но вместе с ними по-
явились и новые проблемы. Пе-
риодически электронные замки от-
крываются самопроизвольно, и до-
ступ к вещам становится свобод-
ным для всех. В других случаях на-
оборот — замок не желает отпи-
раться, когда это необходимо, и 
работник вынужден искать ответ-
ственных и просить разблокиро-
вать шкафчик. 

А вот душевых и умывальников 
как не было, так и нет.  

— В чём же состояли основные 
нарушения трудовых отноше-
ний, о которых вы упомянули в 
самом начале? 

— Трудовой договор работнику 
на подпись предоставляли в одном 
экземпляре. На руки второй эк-
земпляр не выдавали. Текст тру-
дового договора составлен с боль-

шим количеством нарушений 
норм законодательства. Работни-
ков не знакомили с внутренними 
локальными актами работодателя 
(с должностной инструкцией, ин-
струкциями по охране труда, с по-
ложением об оплате труда и пре-
мировании работников и т.д.). Не 
проводилось никакого обучения 
по охране труда, оказанию первой 
помощи пострадавшему, по по-
жарной безопасности. Не было да-
же огнетушителей. Не было меди-
цинских аптечек. А фельдшерского 
здравпункта нет и сейчас. Душе-
вых нет даже для самопомощи в 
случае попадания на тело агрес-
сивных химических веществ. Не 
было питьевой воды (пили в туа-
лете с ладошки). 

На складе создана имитация 
отопления и вентиляции. Зимой 
очень холодно, летом невыносимо 
жарко. Нет производственного 
контроля за условиями труда в по-
мещении склада. Не все рабочие 
места имеют достаточное освеще-
ние… Перечислять можно долго. 

А самое интересное — это нико-
му из рабочих непонятная система 
удержаний из заработной платы. 
Между собой работники эти удер-
жания называют «штрафами». 

— А за что начисляют эти 
«штрафы»? 

— Как я уже упоминала, начис-
ление заработной платы произво-
дится по сдельно-премиальной си-
стеме. Но подробные правила на-
числения, которые должны быть 
указаны в «Положении об оплате 
труда работников склада», разра-
ботанном конкретно для нашего 
предприятия, остаются недоступ-
ны и неизвестны работникам. 

Никто из них не знает, за что 
производятся списания. Они как 
только не называются. Часто это 
«разделение ответственности» по 
штрих-коду. То есть сотрудник 
принял участие в сборке какого-то 
товара, а он вернулся от покупате-
ля из-за брака или потерялся. Не 
разбираются, что это за брак или 
на каком этапе товар пропал, а 
всех, кто товар сортировал, упако-
вал и так далее, всех, кто касался 
этого товара, штрафуют. Это и на-
зывается «разделение ответствен-
ности». Причём никаких договоров 
о коллективной материальной от-
ветственности никто из сотрудни-
ков не подписывал. Конечно, люди 
этим недовольны и задаются во-
просами: «За что списали? С кем 
решать эти вопросы?» 

Одна сотрудница жаловалась, что 
с неё списали сто тысяч рублей за… 
«попытку поджога склада». Конеч-
но, никакой попытки не было, но, 
тем не менее, на неё наложили ог-
ромный штраф и уволили. А в конце 
мая на складе как из рога изобилия 
«сыпались» штрафы по 50000 руб-
лей, целая серия была таких штра-
фов. Но не каждый, кто их получил, 
стал бороться с этим произволом. 
Некоторые просто отрабатывали 2—
3 месяца бесплатно, чтобы пере-
крыть искусственные «долги». В де-
кабре 2023 года большое число ра-
ботников обнаружили у себя штра-
фы в 100—150 тысяч рублей. 

Работникам предоставлена един-
ственная возможность узнать о 
начислении заработной платы 
посредством использования лич-
ного кабинета в мобильном при-
ложении «WB Job» (так называе-

мый информационный ресурс), 
где в разделе «Финансы» отобра-
жаются данные о начислениях 
заработной платы и некие циф-
ры с минусом. При этом работ-
ников никто не обучал и не зна-
комил с Инструкцией «по ис-
пользованию информационного 
ресурса, предоставляющего до-
ступ к информационной системе 
для распоряжения заработной 
платой посредством ПРИЛОЖЕ-
НИЯ или на информационном 
электронном ресурсе в сети Ин-
тернет» (п. 5.9. новой редакции 
трудовых договоров). 

Документально разобраться, за 
что и каким образом списывается 
начисленная заработная плата, не-
возможно. Приказы об удержаниях 
(списаниях) из заработной платы, а 
также письменные разъяснения  
обоснования и порядка исчисления 
этих удержаний (списаний) не из-
даются. 

Работникам неизвестно содержа-
ние локального нормативного акта 
ООО «ВБ Невинномысск» с переч-
нем расценок (тарифов), устанав-
ливающего порядок начисления и 
выплаты заработной платы в соот-
ветствии со сдельно-премиальной 
системой оплаты труда на каждом 
рабочем месте. Расчётные листки, 
даже по заявлению, работникам не 
выдаются в нарушение части 1 
статьи 136 ТК РФ. Работник лишён 
информации о том, из чего скла-
дывается его очередная заработная 
плата, и об учёте отработанного им 
рабочего времени. 

Периодически в личном кабине-
те мобильного приложения «WB 
Job» исчезает информация и изме-
няются тарифы. Всё, что происхо-
дило в разделе «Финансы» на про-
шлой неделе, посмотреть уже не-
возможно. Поэтому работники, ко-
торые ответственно относятся к 
своей зарплате, вынуждены делать 
скриншоты раздела «Финансы» 
своего личного кабинета в мобиль-
ном приложении. Иначе никто и 
никогда не сможет доказать фак-
тическую сумму заработанных и 
«украденных» денег. 

Отсутствие разработанных тех-
нологических инструкций для ра-
бочих мест, что могло бы помочь 
избежать брака в работе, а также 
оформить наказание сотрудника в 
соответствии с нормами законо-
дательства РФ, позволяет вводить 
в заблуждение не только работни-
ков, но и проверяющих. Ни на один 
запрос контролирующих, надзор-
ных органов, судов, работников 
предприятия работодателем ООО 
«ВБ Невинномысск» не были пре-
доставлены внутренние локальные 
нормативные акты компании, в ко-
торых была бы чётко прописана 
используемая и достоверная, по-
нятная всем система учёта и конт-
роля результатов трудовой дея-
тельности работников. 

— Почему вы создали там 
профсоюз? 

— Причиной создания профсою-
за послужили вопиющие наруше-
ния работодателем норм трудового 
законодательства по отношению к 
работникам складского комплекса. 
Защищать свои трудовые права в 
одиночку достаточно сложно. А не-
которые вопросы вообще подлежат 
только коллективной защите. 

9 января 2023 года на складе 
пришлось создать первичную 

профсоюзную организацию ООО 
«ВБ Невинномысск». Она вошла в 
состав территориального объеди-
нения организаций профсоюзов 
города Невинномысска Ставро-
польского края, которое в свою 
очередь входит в состав Конфеде-
рации труда России (КТР). 

На первом этапе работы первич-
ной профорганизации ООО «ВБ 
Невинномысск» поставлены две 
основные задачи: создание без-
опасных условий труда и приведе-
ние порядка выплаты работникам 
заработной платы в соответствии 
с законодательством Российской 
Федерации. Помимо этого, важным 
направлением своей работы проф-
ком первички считает постоянное 
повышение правовой грамотности 
работников. 

Работодатель сам подтолкнул 
нас к совершенно новой системе 
профсоюзного контроля за соблю-
дением норм трудового законода-
тельства. 

Сначала, как и положено, мы 
предложили представителю рабо-
тодателя провести совещания по 
выработке регламента взаимо-
отношений и работы в рамках со-
циального партнёрства. Но ответы 
со стороны работодателя поступи-
ли в некорректной форме. Больше 
встречаться не предлагаем. Мы на-
чали работать напрямую с контро-
лирующими и надзорными орга-
нами. Работаем в рамках законо-
дательства и через проверки про-
куратуры, Гострудинспекции, МЧС, 
Роспотребнадзора, СФР, ФНС, МВД, 
ФСБ и др. Мы не просто пишем жа-
лобы, а конкретно отрабатываем 
каждое обращение. 

Оказалось, что этот метод проф-
союзной защиты трудовых прав 
работников самый эффективный и 
самый быстрый. Таким методом 
очень удобно и достаточно быстро 
устранять выявленные нарушения. 
Ведь делать это обязываем работо-
дателя не мы, а соответствующие 
органы, с которыми он не может 
спорить и на постановления кото-
рых не может не реагировать. 

Вот некоторые результаты этой 
работы: 

ООО «ВБ Невинномысск» оштра-
фовано Гострудинспекцией на 200 
тысяч рублей за сокрытие несчаст-
ного случая, а Социальным фондом 
России — по 5 тысяч рублей за 
каждый случай несвоевременной 
оплаты больничных листов. 

На основании жалоб профсоюза 
проведены 3 выездные прокурор-
ские проверки с участием Гос- 
трудинспекции, МЧС, Роспотреб-
надзора, профсоюза. 

По результатам проверок проку-
ратурой города Невинномысска в 
адрес ООО «ВБ Невинномысск» на-
правлены представления от 7 июля 
и 14 августа 2023 года с требовани-
ем устранить нарушения трудового 
законодательства в вопросах охра-
ны труда и заработной платы. 

7 сентября 2023 года прокурату-
рой Невинномысска руководите-
лям ООО «ВБ Невинномысск» 
вручены ВОСЕМЬ постановлений 
о возбуждении производства по 
делу об административных право-
нарушениях, предусмотренных 
КоАП РФ, а также прокуратурой 
переданы материалы в МВД для 
проведения расследования по на-
рушениям в области заработной 
платы. Готовятся новые иски в суд. 

Постепенно меняется очень мно-
гое. Недавно обеспечили работни-
ков бесплатной питьевой водой, 
склад оборудовали огнетушителя-
ми, появились аптечки, норматив-
ные документы по охране труда и 
пожарной безопасности. 

— Сколько у вас работников в 
профсоюзе? 

— Уже несколько сотен. 
Территориальное объединение 

организаций профсоюзов нам по-
могает. В их офисе мы каждый ме-
сяц проводим собрания и совеща-
ния. Бухгалтерия ведёт расчётно-
кассовое обслуживание. Нам ока-
зывается информационная, право-
вая и техническая помощь. Рабо-
таем, что называется, рука об руку.  

К нам в профсоюз пришли моло-
дые люди, которые готовы научить-
ся защите трудовых прав на прак-
тике. А это очень много значит. 

В марте в стране была большая 
информационная волна, когда 
пункты выдачи заказов «Вайлдбер-
риз» закрывались, устроив внезап-
ную забастовку. Тогда многие по-
рочные практики компании вскры-
лись для широкой общественности. 
Шума было очень много, и, я счи-
таю, пользы от него тоже было 
много. Молодцы те, кто выступил 
тогда, организовал борьбу с про-
изволом компании. 

А мы в результате подключились 
ко всем чатам и группам, которые 
были созданы активистами пунк-
тов выдачи заказов «Вайлдберриз» 
во всех федеральных округах стра-
ны. Благодаря этой ситуации мы 
теперь в курсе всего, что происхо-
дит, и, естественно, сами делимся 
информацией. Так, работники дру-
гих складов в других регионах 
узнали, что у нас уже создана проф-
союзная организация и у нас есть 
опыт борьбы за свои права. Мы де-
лились этим опытом и учились у 
других. Сейчас создано уже не-
сколько первичных профсоюзных 
организаций, таких же как наша. А 
также благодаря этой забастовке 
теперь есть первичная профсоюз-
ная организация ООО «Вайлдбер-
риз», присоединиться к которой 
имеют возможность работники аб-
солютно любого склада, где есть 
активисты. Первичка входит в со-
став Союза профсоюзов России. 

— Людмила, что бы вы поже-
лали читателям газеты, в том 
числе и тем, кто работает на 
«Вайлдберриз»? 

— Чтобы все помнили: надо себя 
уважать, ценить своё время, здо-
ровье, свой труд, знать цену своему 
труду. И не верьте, если кто-то го-
ворит, что невозможно добиваться 
защиты своих прав, решения своих 
вопросов — это не так! Всё решае-
мо. Мы уже видим результаты на-
ших действий: у нас получается, и 
у других получится. Надо объеди-
няться, работать вместе, сообща. 
Тогда можно решать многие во-
просы. Только коллективные орга-
низованные действия могут изме-
нить ситуацию и заставить рабо-
тодателя соблюдать нормы трудо-
вого законодательства в отноше-
нии своих работников. 

А всем профсоюзам искренне ре-
комендую использовать наш метод 
работы по устранению нарушений 
— не тратить время на бесполезные 
переговоры, а одновременно обра-
щаться и к работодателю, и в конт-
ролирующие и надзорные органы.

Что стоит за модным брендом?

СКП—КПСС

ИНТЕРВЬЮ ДЛЯ «ПРАВДЫ»

В канун Дня Побе-
ды были подведе- 
ны итоги детского 
творческого смот-
ра-конкурса «Они 
сражались за Роди-
ну», организованного 
отделом по разви-
тию женского дви-
жения на постсо-
ветском простран-
стве СКП—КПСС. 

 

О сновной целью смот-
ра-конкурса было вос-
питание у детей и 

подростков чувства гордо-
сти за наше общее героиче-
ское прошлое, привлечение 
у них внимания к одному из 
наиболее памятных перио-
дов истории нашей общей 
Родины — СССР, Великой 
Отечественной войне, когда 
представители разных наро-
дов, объединив усилия, сло-
мали хребет фашистской га-
дине. Также этот смотр был 
призван содействовать 
сплочённости в борьбе про-
тив новой фашистской угро-
зы человечеству.  

Участие в смотре-конкурсе 
приняли ребята в возрасте 
от 7 до 17 лет из Молдавии, 
Казахстана, Узбекистана и 
России.  

Россию представляли пре-
имущественно новые регио-
ны. Тема защиты своей Ро-
дины с оружием в руках 
наиболее близка детям, 
большая часть жизни кото-
рых проходит в условиях 
войны. К тому же сотрудни-
чество с женскими органи-

зациями Донецкой и Луган-
ской народных республик, 
ныне объединившимися в 
региональные отделения 
«ВЖС — «Надежда России», 
в рамках СКП—КПСС про-
должалось на протяжении 
многих лет. Юные художни-
ки, поэты, исполнители пе-
сен и хореографических но-
меров из Донбасса не раз 
становились лауреатами 
конкурсов, организованных 
СКП—КПСС. Вот и на этот 
раз из ЛНР — Луганска, Чер-
вонопартизанска, Георгиев-
ки — на смотр поступило 
более 70 работ.  

К Дню Победы (9—10 мая 
2024 года) в здании Луган-
ского рескома КПРФ регио-
нальное отделение «Всерос-
сийского женского союза — 
«Надежда России» провело 
выставку детских творческих 
работ. 

«Прикоснуться к праздни-
ку Победы важно всем, осо-
бенно детям. Дети должны 
сохранить память о великом 
событии в истории нашей 
страны. Поэтому так важно 
знакомить детей с историей 
родной страны, учить лю-
бить её, ценить и уважать 
заслуги и подвиги наших ве-
теранов. На работах ребят — 
картины жестоких сражений, 
солдаты-освободители, по-
могающие детям, Вечный 
огонь, который украшает 
наш город, белые голуби, 

праздничный салют Победы 
и т.д. Все участники выстав-
ки смогли проявить свой 
творческий потенциал. Мы 
благодарим ребят, их роди-

телей, а также руководите-
лей организаций, приняв-
ших активное участие в кон-
курсе», — рассказывает Ольга 
Сердюк, возглавляющая ре-

гиональное отделение жен-
ского союза. 

Участвовали в смотре-кон-
курсе и детские работы из До-
нецка и Геническа.  

О рганизация детских 
творческих конкурсов 
прочно вошла в практи-

ку работы СКП—КПСС не толь-
ко потому, что подобные кон-
курсы — один из мощнейших 
рычагов патриотически-воспи-
тательной работы с детьми. 
Каждая работа — плод труда са-
мого ребёнка и его педагогов, 
творческих руководителей, ро-
дителей. В каждом рисунке от-
ражена история отдельной се-
мьи, личные переживания и от-
ношение к этому празднику — 
уважительное, трепетное, со 
слезами на глазах. Каждый вы-
полнен с большой любовью, не-
сёт в себе тепло и доброту. 

Сейчас, когда Россия воз-
главляет борьбу против вновь 
поднявшего голову фашизма, 
когда опытные кукловоды на-
стойчиво стараются столкнуть 
между собой народы госу-
дарств — бывших союзных рес-
публик, искусственно проти-
вопоставить их интересы, а в 
идеале сделать военными про-
тивниками, пропаганда интер-
национализма, социалистиче-
ского патриотизма и дружбы 
среди детей и молодёжи пост-
советского пространства яв-
ляется первоочередной зада-
чей. И вовлечение мальчишек 
и девчонок под руководством 
наставников в творческую дея-
тельность, помогающую боль-
ше узнать о годах, когда все 
мы жили в единой великой 
стране большой дружной семь-

ёй и у нас были общие идеалы, 
общие друзья и общие враги, 
— один из возможных путей 
решения этой задачи. 

Великая Победа 1945 года не 
ушла в прошлое. Она живёт в 
каждом из нас и будет жить 
вечно в наших детях, внуках и 

правнуках, в которых мы зало-
жим основы для духовного еди-
нения наших народов. 

Юлия МИХАЙЛОВА, 
заведующая отделом  

по развитию женского  
движения на постсоветском 

пространстве СКП—КПСС.

«Правда» не раз за последние месяцы обращалась к 
проблемам соблюдения трудовых прав работников новой, 
но уже повсеместно распространившейся системы ин-
тернет-торговли. За простым для потребителя заказом 
стоит труд тысяч людей: работников складов, ком-
плектовщиков, сборщиков, сотрудников пунктов выдачи 
заказов. Пробелы в законодательстве делают работни-
ков уязвимыми с точки зрения эксплуатации их труда, 
прибавим сюда и нарушение уже имеющихся законов, ко-
торые работодатель не считает нужным распростра-
нять на сотрудников новой сферы. Что делать? Как от-
стоять свои права? На эти и другие вопросы корреспон-
денту «Правды» Петру КОРОЛЁВУ ответила Людмила 
ЦАРЕГРАДСКАЯ, председатель первичной профсоюзной 
организации ООО «ВБ Невинномысск», созданной работ-
никами складского комплекса ООО «ВБ Невинномысск» в 
городе Невинномысске Ставропольского края.

«Они сражались за Родину»

q Участники конкурса.

q Рисунок Владислава Голицына. 14 лет.


